

Périodiques et collections

I. - UNIVERSITÉS

Les universités bretonnes entretiennent ou instituent des collections de travaux dont plusieurs — de haute valeur scientifique — intéressent l'histoire ou l'archéologie de la Bretagne.

L'Université de Rennes II, conjointement avec les Universités d'Angers, Brest, Le Mans et Nantes, sous le patronage desquelles la revue est publiée, fait régulièrement paraître LES ANNALES DE BRETAGNE ET DES PAYS DE L'OUEST qui se recommandent par la richesse et la variété des articles, l'intérêt et la valeur des compte-rendus bibliographiques et des informations sur la vie des Universités de l'Ouest de la France.

Abandonnant l'ancienne division quadripartite (archéologie, histoire, lettres et arts, langues et cultures de la Bretagne), les Annales présentent les travaux de leurs auteurs sans ordre géographique ou systématique.

Pour en rendre compte, nous adopterons la classification chronologique en nous limitant à la Bretagne, faute de pouvoir donner un aperçu sommaire de l'apport de cette revue aux provinces limitrophes.

La civilisation de l'Armorique a inspiré plusieurs études : celles de M. Patrick Galliou sont consacrées à la *Céramologie armoricaine* (t. 81, 1974, p. 11-24) et à *Deux pendentifs gallo romains du musée archéologique de Nantes* (*Id.*, p. 259-283) ; M. A. Bardel pose le problème des *Urnes funéraires gauloises à Corseul. Difficultés de datation* (t. 84, 1977, p. 111-124) ; M. Sanquer étudie *Les puits rituels des Namnètes* (t. 81, 1974, p. 247-258) ; MM. Briard et Lecerf : *Les bracelets décorés d'Acigné et Pléchâtel* (t. 82, 1975, p. 107-114) ; MM. Langouët et Souillet s'efforcent de résoudre le problème de *Reginca et la baie de Saint-Malo dans l'Antiquité* (t. 81, 1974, p. 653-679), à l'aide de nouvelles interprétations de la Table de Peutinger et de l'itinéraire d'Antonin.

Le Haut Moyen-Age n'est guère représenté que par une étude de M. F. Morvannou : *Guérolé et Guénaël*, pleine d'aperçus intéressants (t. 81, 1974, p. 25-42) ; en revanche le Moyen-Age capétien abonde en travaux ; citons : A. Chédeville, *L'immigration bretonne dans le royaume de France du XI^e au début du XIV^e siècle*, nourrie de références (t. 81, 1974, p. 301-343) ; Hervé Martin, *Les « religieux mendiants » dans les statuts synodaux de la France de l'Ouest au bas Moyen-Age*, intéressante analyse sémantique (*Id.*, p. 345-363) ; et du même auteur, *Religieux mendiants et classes sociales en Bretagne aux XIV^e et XV^e siècles* (t. 82, 1975, p. 19-46), reprise d'une partie de la thèse de l'auteur sur *Les ordres mendiants en Bretagne (v. 1230 - v. 1530)*, soutenue en juin 1972 et éditée dans la série des publications de l'Institut armoricain de recherches historiques ; J.-P. Leguay, *Vannes au XV^e siècle. Etude de topographie urbaine*, remarquable utilisation du célèbre rentier de 1455 (*Id.*, p. 115-132 ; p. 251-268) ; J. Kerhervé, *Une famille d'officiers de finances bretons au XV^e siècle* (*Id.*, p. 407-424), d'un intérêt très particulier, étant donné la difficulté d'établir des études démographiques précises pour le Moyen-Age, faute de documents ; H. Guillotel, *Les origines du bourg de Donges : une étape de la redistribution des pouvoirs ecclésiastiques et laïques au XI^e et XII^e siècles* (*Id.*, p. 541-552).

Les derniers siècles de l'Ancien régime fournissent pour l'histoire de la Bretagne une riche moisson. Anne de Bretagne est évoquée par A.-P. Segalen « dans les lettres françaises au XVII^e siècle » (t. 84, 1977, p. 369-390). *Les verres gravés et l'art du vitrail au XVI^e siècle en Bretagne occidentale* ont suggéré un utile recensement à R. Barrié (t. 83, 1976, p. 35-44) ; J.-F. Noël étudie *Une justice seigneuriale en Haute Bretagne à la fin de l'Ancien régime : la Châtellenie de la Motte de Gennes* (*Id.*, p. 127-166).

Le Parlement de Bretagne tient tout naturellement une place importante dans les *Annales* ; nous citerons principalement de G. Milin : *Modèles idéologiques et modèles culturels dans l'œuvre narrative de Noël du Fail* (t. 81, 1974, p. 65-104), étude structuraliste ; de J.-J. Huet : *La politique du Parlement de Bretagne (1661-1675)* (*Id.*, p. 103-130), qui s'efforce de combler les lacunes de l'historiographie sur le rôle du Parlement depuis le règne personnel de Louis XIV jusqu'à *la révolte du papier timbré*. C'est précisément à cet événement que sont consacrées plusieurs intéressantes études du N° 4 des *Annales* en 1975 (t. 82, p. 401-500) ; nous ne citerons aucun auteur mais la moisson que l'on peut faire dans le domaine de la sociologie comme dans ceux des

mentalités, de l'économie et même de l'histoire de l'art est fort appréciable.

Les professeurs Garlan et Nières ont publié par ailleurs aux Editions sociales une étude importante : *Les révoltes bretonnes en 1675. Papier timbré et bonnets rouges*, relatée par M. Quéniart (*Id.*, p. 501).

La vie religieuse, celle du clergé, mais aussi des fidèles, les structures ecclésiales et les dévotions ont toujours tenu une place importante en Bretagne ; on en trouve dans les *Annales* un écho profond, d'abord dans un numéro entier : *Prédication et théologie populaire au temps de Grignon de Montfort* (t. 81, 1974, p. 475-640), édition des actes d'un colloque d'histoire religieuse tenu à Angers en 1973 et où l'histoire de la Bretagne occupe autour du saint si populaire dans l'Ouest une place de choix.

G. Minois étudie *Le séminaire de Tréguier jusqu'à la fin du XVII^e siècle* (t. 84, 1977, p. 553-575), auquel fait suite *La situation matérielle des paroisses du diocèse de Tréguier dans la première moitié du XVIII^e siècle d'après les visites pastorales* (*id.*, p. 39-59) ; ainsi le diocèse de Tréguier apparaît-il dans une lumière qu'il serait souhaitable de voir étendue aux autres diocèses bretons.

La vie intellectuelle est principalement représentée par le numéro spécial consacré à *La Bretagne littéraire au XVIII^e siècle* (t. 83, 1976, N° 4) où l'on trouvera nombre d'études attachantes et neuves sur « les lumières en Bretagne », avec évocation de bretons représentatifs de cette période, de Duclos à La Chalotais, de Limoëlan à Maupertuis, de La Mettrie à Chateaubriand. M. J. Brengues avait étudié auparavant *La franc-maçonnerie dinannaise de 1760 à 1789* (t. 81, 1974, p. 131-150).

La vie économique et sociale se signale par plusieurs travaux d'approche non moins suggestifs : de M. P. Goubert : *Environnement et épidémie, Brest au XVIII^e siècle* (t. 81, 1974, p. 733-743) ; de M. J.-F. Labourdette : *Fortune et administration des biens des La Trémoille au XVIII^e siècle* (t. 82, 1975, p. 163-177) ; de M. Farid Abbad : *La crise de Law à Nantes* (*Id.*, p. 297-316) ; de M. Auguste Toussaint : *Le Corsaire lorientais Claude Deschiens de Kerulvay* (*Id.*, p. 317-336) ; de M. Dupuy : *Aux origines du « fédéralismes » breton, le cas de Rennes (1789-mai 1793)* (*Id.*, p. 337-360). On notera à cause de ses incidences avec la Bretagne la très intéressante mise au point de M. C. Petitfrère : *Les causes de la Vendée et de la chouannerie, essai d'historiographie* (t. 4, 1977, p. 75-101) ; l'article approfondi de M. C. Bertho : *Population*

maritime et population rurale en Bretagne au XVIII^e siècle ; l'exemple de la presqu'île de Rhuys (*Id.*, p. 391-421 ; p. 577-589) ; l'étude méritoire de M^{me} M. Huvet-Martinet : *La répression du faux-saunage dans la France de l'Ouest et du Centre à la fin de l'Ancien régime (1764-1789)* (*Id.*, p. 423-443) ; mais surtout le numéro spécial : *De l'Armorique à l'Amérique de l'Indépendance*, qui reproduit partie des actes du colloque du bicentenaire de l'Indépendance américaine tenu à Brest en 1976 (*Id.* N° 2, p. 167-339) et en particulier le substantiel article de M. J. Meyer sur *La Bretagne et la guerre d'Indépendance américaine*.

Le XIX^e siècle attire de plus en plus les historiens : aucun étonnement en conséquence à enregistrer des études fréquentes sur cette période, relativement plus accessible dans ses sources.

M. H. Corbes parcourt *Les mémoires d'un administrateur de la marine au siècle dernier (Alfred Guichon de Grandpont)* (t. 81, 1974, p. 167-208) ; M. R. Gildea survole *L'enseignement en Bretagne au XIX^e siècle : l'Ille-et-Vilaine (1800-1914)* (t. 84, 1977, p. 457-479) ; M. J. Léonard évoque *Médecine et colonisation en Algérie au XIX^e siècle* où les bretons ont joué leur rôle ; M^{me} Y. Lebrun donne les statistiques édifiantes de *La consommation des boissons à Rennes, d'après les chiffres de l'Octroi de 1849 à 1871* (*Id.*, p. 629-639) ; M. P. Lemmonier décrit *Le sel de Guérande (XIX^e - XX^e siècles)* (*Id.*, p. 641-659).

Mais c'est encore la vie religieuse qui fournit les recherches les plus importantes : *Evolution des mentalités dans l'Ouest de l'arrondissement de Savenay-Saint-Nazaire, de la Restauration à 1920, d'après les procès-verbaux des visites pastorales* (t. 81, 1974, p. 209-220, malheureusement trop superficiel pour un si vaste sujet), par M. J.-R. Chotard ; *Les procès-verbaux de visites pastorales dans le diocèse de Nantes au milieu du XIX^e siècle* (t. 82, 1975, p. 179-193), par M. Launay qui étudie également la *Chronique d'un épiscopat nantais, Mgr Rovard (1896-1914)*, (t. 84, 1977, p. 445-456) ; *Mandements de Carême à Rennes au XIX^e siècle (langage et histoire)* (t. 82, 1975, p. 367-382), par MM. Allaire et Lagrée.

Indépendamment des numéros spéciaux cités plus haut, *Les Annales de Bretagne et des pays de l'Ouest* se caractérisent par de très importants comptes-rendus des travaux récents et des informations universitaires précieuses (listes de thèses, mémoires, congrès, colloques, etc...). (Abonnement : 65 f., étranger 80 f. à verser au compte des *Annales*, C.C.P. 426-379).

L'INSTITUT ARMORICAIN DE RECHERCHES HISTORIQUES continue à publier à la librairie Klincksieck, à Paris, les meilleurs travaux de ses chercheurs : en 1974 J.-P. Goubert, *Malades et médecins en Bretagne (1770-1790)* ; Charles Lemarié, *Monseigneur Bruté de Rémur, premier évêque de Vincennes aux Etats-Unis, 1834-1839* ; Charles Langlois, *Le diocèse de Vannes au XIX^e siècle, 1800-1830* ; en 1975, Hervé Martin, *Les ordres mendiants en Bretagne vers 1230 - vers 1530* ; Jacques Salbert, *Les ateliers de retables lavallois aux XVII^e et XVIII^e siècles* ; en 1976, Jean Bérenger et Jean Meyer, *La Bretagne de la fin du XVII^e siècle d'après le mémoire de Béchameil de Noïntel*, remarquable document, essentiel pour l'histoire administrative de la Bretagne sous la monarchie absolue ; B.-A. Pocquet du Haut-Jussé, *Correspondance politique de Barthélémy Pocquet, rédacteur du « Journal de Rennes » (1848-1878)*, fondamentale pour la vie politique rennaise au XIX^e siècle.

L'U. E. R. des Arts de l'Université de Haute-Bretagne a récemment fondé un Centre de recherches sur les arts anciens et modernes de l'Ouest de la France. Celui-ci publie, sous la direction d'André Mussat, la revue ARTS DE L'OUEST, ÉTUDES ET DOCUMENTS, qui consacre chacun de ses numéros à un thème particulier. Cette formule, originale, permet de constituer des dossiers nuancés et pleins d'enseignements. Le n° 1 (octobre 1976) consacré à l'habitat rural est signé de André Mussat et Louis-Michel Gohel. Le vitrail breton est le thème du n° 3 (novembre 1977), développé par André Mussat, Jean-Jacques Gruber, Roger Barrié, Denise Moirez-Dufief et Cristel Douard. Le n° 4 (février 1978) regroupe des études de Claude Souviron, Denise Delouche, Vincent Rousseau, Daniel Leloup sur la peinture à Nantes 1800-1950.

Sous les auspices et avec le concours de l'Université de Bretagne occidentale, M. Sanquer, directeur des Antiquités historiques de Bretagne, publie depuis janvier 1974 ARCHÉOLOGIE EN BRETAGNE, revue scientifique qui se présente modestement comme un bulletin d'information de la Direction des antiquités historiques de Bretagne. On y trouve toute la matière de la recherche archéologique : sites, tombes, mobilier, trésors monétaires, céramiques, figurines, fibules, de même que la recension des fouilles de sauvetage et des nouvelles de l'archéologie historique en Bretagne.

Des fiches techniques, des dessins ou photographies complètent cette très utile publication (quatre numéros par an,

Archéologie en Bretagne, C.C.P. Rennes 1118.71.W ; Faculté des Lettres, B. P. 860, 29279 Brest).

LE CENTRE DE RECHERCHES SUR L'HISTOIRE DE LA FRANCE ATLANTIQUE rattaché à l'Université de Nantes publie depuis 1971 sous le titre : *Enquêtes et documents* d'intéressants travaux. Parmi ceux qui concernent la Bretagne citons : Yves Durand, *Cahiers de doléances de la noblesse... pour les Etats généraux de 1614... Bretagne* (1971, 1, p. 118-134) ; Marius Faugeras, *Les vocations religieuses de femmes dans le diocèse de Nantes au XIX^e siècle* (*Id.*, p. 237-282) ; Jacques Fierain, *Nantes et la Réunion au temps du Second Empire (les origines de la maison d'armement Henri Polo et C^{ie} - 1856-1861)* (*Id.*, p. 283-367) ; Jacques Depauw : *Immigration féminine, professions féminines et structures urbaines à Nantes au XVIII^e siècle* (1972, II, p. 37-60) ; J.-F. Labourdette, « *Conseils à un duc de la Trémoille pour son entrée dans le monde* », (*Id.*, p. 73-184), très important document inédit ; Gabriel Debien, *Documents sur la traite (XVII^e-XIX^e siècles)* (*Id.*, p. 185-226) ; Noël Tonnerre, *Contribution à l'étude de la forêt bretonne : La forêt dans la région de Bretagne à l'époque carolingienne* (1975, III, p. 57-75) ; Jean Gallet, *Les seigneurs dans le Vannetais : L'exemple des Gibon du Grisso (XV^e-XVIII^e siècles)* (*Id.*, p. 77-104) ; J. Fierain, *Un pionnier de l'industrie nantaise sous la Restauration : L'armateur Thomas Dobrée* (*Id.*, p. 127-153) ; Marcel Launay, *La construction d'églises dans le diocèse de Nantes au milieu du XIX^e siècle* (*Id.*, p. 155-169) ; M. Faugeras, *Les trappistes de Meilleray, pionniers de l'agriculture moderne dans la première moitié du XIX^e siècle* (*Id.*, p. 171-210) ; Yves Durand, *Procès-verbal de la tournée d'inspection du fermier général Michel Lallemand dans le département de Nantes (Direction de Nantes et Montaigu) en 1717* (*Id.*, p. 213-275), document inédit.

La Faculté de Droit et des Sciences politiques de l'Université de Nantes possède de son côté un CENTRE DE RECHERCHE POLITIQUE, sous la direction de M^{me} Michèle Bordeaux, qui depuis sa fondation en 1972 s'est consacré notamment à des recherches sur la révolution de 1848, sur la formation socio-politique de la France de l'Ouest, sur Famille et politique.

Le Centre a publié : *Famille et Education dans l'œuvre utopique de Rétif de la Bretonne*, 108 + 12 p., par L.-M. Pellerin (1974-75), œuvre originale qui ouvre des aperçus neufs sur les problèmes d'éducation à l'intérieur et en dehors de la famille à

la fin de l'Ancien régime ; *L'idéologie politique paysanne sous la III^e République dans le nord-ouest de la Loire-Inférieure*, 68 + IX p., par Bernard Hazo, travail complémentaire des ouvrages fondamentaux de Siegfried et de Bois (malheureusement dépourvu de bibliographie) (1974-75) ; *Bloc agraire et comportement paysan (les réactions aux Inventaires en Loire-Inférieure, février-mars 1906)* 109 + XVIII p., par L.-M. Pellerin riche de documents et d'observations de grand intérêt (1975-76) ; *Discours juridiques et perversions sexuelles (XIX^e - XX^e siècles)*, 105 + VI p., par Jean Danet dans la ligne des travaux de Michel Foucault (1977).

On peut s'abonner aux publications du Centre, rue de la Sensive du Tertre, Nantes.

LE CENTRE DE RECHERCHES HISTORIQUES, ECONOMIQUES ET SOCIALES (C. R. H. E. S.) a entrepris pour son compte d'importantes recherches sur l'*Histoire des accidents du travail*, avec études de fonds et fiches bibliographiques ; trois fascicules ont paru sous la direction du professeur P.-J. Hesse. La précision de l'information, la qualité de la présentation (assortie d'illustrations judicieuses) recommandent ces travaux à l'attention des historiens.

II. - ASSOCIATIONS

LE ROUGET, revue populaire du pays de Dol, a paru régulièrement sous le patronage de l'Association François Duine (4 numéros par an ; abonnement : 35 francs, Ass. F. Duine, C. C. P. Rennes 164003).

En 1975, M. C.-H. Galocher a continué l'*Histoire du pays de Dol* ; M. Loïc Langouët a étudié *Le marais occidental de Dol à l'époque gallo-romaine* ; *Les bouilleurs de sel gallo-romains*. M. Roger Lebois a poursuivi l'étude d'anciennes demeures du pays dolois. Les coutumes, le folklore ont été comme d'habitude à l'honneur dans cette revue avec *La Passion au pays de Dol*, *Petits métiers disparus*, *Histoires d'auberges*, par Tony Le Montreer. M. F. Etiemble a présenté une esquisse de la *Contre-Révolution dans le district de Dol (1790-1795)*.

Le gisement néolithique du Mont-Dol a fait l'objet d'une nouvelle approche de M. J.-L. Monnier en 1976 ; *l'Eglise Notre-*

Dame de Dol (disparue) a été étudiée par M. Galocher. Histoire locale, monuments (croix, fontaines), langage (patois, étymologies) ont été abordés. On citera encore de M. André Dufief : *Dolois et Normands aux XII^e - XIII^e siècles*, et de M. Guy Trémorin : *La vie politique à Dol sous le Second Empire*.

En 1977, l'histoire de Plerguer, par M. Derennes; celle de Saint Pierre de Plesguen (éditée depuis) par M. Emile Morel ; la prospection du marais de Dol et son histoire géologique ; l'arrivée du chemin de fer à Dol (par M. Trémorin) ; la démographie de la Fresnais au XVIII^e siècle (par M. José Meury), attestent la variété des travaux suggérés par le pays de Dol.

LES CAHIERS DE GUÉRANDE continuent à honorer le terroir où ils ont pris naissance. De leur publication annuelle nous détacherons en 1976 les très émouvants et captivants « Témoignages » du doyen Gabriel Le Bras : *En Bretagne vers 1900*. M. Philippe Marçais rappelle de son côté les *Coutumes et traditions populaires du pays de Guérande* ; enfin M. F. Guériff évoque *Mathieu Rouard de la Villemartin, procureur du roi à Guérande*.

La revue est comme toujours abondamment illustrée.

PAX-CHRONIQUE DE L'ABBAYE DE LANDÉVENNEC. Il est toujours possible de glaner dans cette revue des éléments intéressants d'histoire et d'archéologie, ainsi les savantes notices de Dom Grégoire sur *Les bénédictines de N.-D. du Calvaire* (1974, p. 21-24 ; 84-91 ; 132-136) ; *Les traductions bretonnes de la Bible* (Editions protestantes) (1975, p. 155-159 ; 1976, p. 74-77) ; celles de l'abbé Y.-P. Castel sur *La croix pectorale des Abbés de Saint-Matthieu* (1974, p. 13-17) ; *Le Léon prospère du XVII^e siècle* (1975, p. 148-153) ; du frère Leclerc sur *Kastell Nin* (origines de Châteaulin) (1975, p. 34-39) ; du frère Marc sur *Mgr Joseph-Marie Graveran, un Crozonnais évêque de Quimper et de Léon* (1976, p. 33-39 ; 67-73).

Jacques BRÉJON DE LAVERGNÉE

III. - ARCHIVES DÉPARTEMENTALES

L'histoire en Bretagne. Recueils de documents pour l'enseignement, édités par les services éducatifs des Archives départementales du Finistère, d'Ille-et-Vilaine et du Morbihan et publiés par le Centre Régional de Documentation Pédagogique, Rennes, 1974-1977, sept fascicules 21 × 29,7 cm. Collection *Annales du C.R.D.P.*

De la collaboration entre archivistes et enseignants, au sein des services éducatifs des archives départementales, est née, il y a quelques années, l'idée de publier des recueils de documents d'archives au bénéfice des élèves et des professeurs dont les établissements sont trop éloignés pour aller travailler sur pièces à Rennes, à Vannes, à Quimper et maintenant à Brest.

C'est dans cette perspective que, depuis 1974, les services éducatifs qui fonctionnent dans les départements du Finistère, d'Ille-et-Vilaine et du Morbihan ont édité, à ce jour, sept fascicules de documents qui ont été publiés avec le concours du C.R.D.P. de Rennes ou des C.D.D.P. départementaux, au sein de la collection des *Annales du C.R.D.P.* A l'initiative, fort heureuse, de M. Jacques Charpy, conservateur en chef des archives de la région de Bretagne, les séries départementales, quoique bien individualisées, sont regroupées sous un titre général qui en assure l'unité : *L'histoire en Bretagne.*

Chaque fascicule, de format 21 × 29,7 cm, contient des documents en nombre variable, le plus souvent photocopiés (mais parfois simplement dactylographiés pour des raisons techniques ou... financières). Lorsque les textes reproduits sont d'une lecture peu aisée, ils sont accompagnés de leur transcription. Des notes précisent les intentions pédagogiques ; des cartes, des chronologies, des lexiques et des bibliographies facilitent l'utilisation. Les documents sont, sauf dans un cas, présentés sous forme de feuilles volantes rassemblés dans une pochette cartonnée, ce qui permet d'en extraire les textes à étudier : seul le premier fascicule morbihannais est broché.

La série départementale d'Ille-et-Vilaine a ouvert la collection de *L'histoire en Bretagne.* Le premier fascicule, publié en 1974, est dû à MM. Jacques Charpy, Daniel Collet et Bernard Guéguen ; il est consacré à *L'Ille-et-Vilaine sous le Consulat et l'Empire.* Quarante documents éclairent les princi-

paux aspects de la vie en ce début de XIX^e siècle : société, économie, méthodes de gouvernement, affaires religieuses, oppositions et troubles, forment des rubriques où les professeurs puiseront amplement des témoignages concrets. Sans doute jugera-t-on regrettable que les auteurs aient regroupé dans une chemise fourre-tout (« Quelques aspects de l'œuvre du Consulat et de l'Empire ») neuf documents hétérogènes sur le brigandage, les émigrés, les voies de communication, les expositions, l'enseignement et l'hygiène publique. C'est là une facilité que l'on aimerait voir éviter, surtout en des temps où l'on éprouve tant de difficultés à inculper aux élèves l'esprit de méthode.

Le second fascicule d'Ille-et-Vilaine, paru en 1975, est l'œuvre de M. Daniel Collet. Intitulé *Les âges de la vie. L'état civil*, il illustre, à partir de documents extraits des archives d'Ille-et-Vilaine, l'évolution de l'état civil au cours de ses cinq siècles d'existence. Douze documents (parmi lesquels la première page du registre de baptêmes de Roz-Landrieux - 1451 : le plus ancien d'Europe) du XV^e au XIX^e siècle, introduits par une notice générale brève mais précise, suivis d'une utile petite initiation à la généalogie, ont été judicieusement choisis pour inciter les élèves à un contact plus étroit avec les archives. Tant il est vrai que la généalogie ne passionne pas seulement les érudits retraités, mais excite aussi la curiosité des jeunes...

Le dernier en date (1977) des recueils d'Ille-et-Vilaine est l'œuvre de M. Bernard Guéguen et M^{lle} Catherine Talabardon. Il rassemble des documents particulièrement utiles dans l'enseignement secondaire, puisqu'ils peuvent être exploités aussi bien en 4^e qu'en 3^e ou en 2^e : il s'agit des cahiers de doléances de 1789. Sous le titre *Agitations et doléances en 1789 dans la Sénéchaussée de Rennes*, on y trouve des textes replaçant la rédaction des cahiers dans l'atmosphère d'effervescence politique du début de l'année 1789, puis des cahiers de paroisses rurales, de corporations, du clergé, des cahiers recopiés selon des modèles, etc. Des notes claires et abondantes facilitent l'utilisation pédagogique. L'ensemble reflète à la fois, comme le soulignent les auteurs, la complexité administrative de la France d'Ancien Régime, la particularité de la Bretagne dans le royaume, la précocité du processus révolutionnaire en Bretagne, l'influence des classes instruites sur l'opinion paysanne, les différences de préoccupations dans chaque ordre de la société.

A cette publication correspond, dans le Morbihan, le travail de M^{lle} Marcelle Richard, publié en 1975 et traitant le même sujet : *1789. Doléances et élections dans le futur Morbihan*. Le

cahier de La Trinité-Porhoët, petite paroisse urbaine, le cahier de Beignon, modeste paroisse rurale, rédigé à la hâte par un représentant de la bourgeoisie rurale, et le « contre-cahier » de la même paroisse, élaboré par des habitants contestataires hostiles aux « gens de justice », le cahier de Baud bourg important, et enfin une lettre du député du tiers état de la sénéchaussée de Ploërmel en 1789, Jean-Pierre Boule, lettre écrite à Versailles le 1^{er} mai 1789 et relatant par le menu l'atmosphère versaillaise et parisienne quelques jours avant la réunion des états généraux, donnent un éventail intéressant des mentalités des électeurs mais aussi d'un élu. L'ensemble est utilement complété par des notices biographiques sur les députés des sénéchaussées correspondant au futur département du Morbihan, par un lexique de termes institutionnels et par une carte.

Le second recueil de la série départementale du Morbihan étudie *Le Morbihan pendant la Révolution 1789-1795*. Le retentissement des grands problèmes politiques de cette période a permis à M^{lle} Richard de constituer un très gros dossier où sont présentés la formation du département, la fédération de Pontivy, les questions agraire et religieuse, les troubles de 1793 et la Terreur, l'affaire de Quiberon, et l'activité des députés du Morbihan. Des notes d'explication complètent utilement les documents reproduits. Il est regrettable toutefois, pour les enseignants qui désireraient étoffer leur documentation, que ne soit pas mentionnée l'origine et la cote des documents.

Plus original, le fascicule consacré au *Chemin de fer d'intérêt local du Morbihan, 1884-1947*, est l'œuvre également de M^{lle} Richard. Il a avantage d'être consacré à une période relativement récente souvent délaissée par les publications des services éducatifs, et de présenter des documents très variés : cartes, graphiques, photographies, diagrammes de machines, plans de gares, extraits de presse, etc. Elèves et professeurs peuvent trouver la matière à étude sur les techniques de transport, sur l'évolution des salaires du personnel, des prix des voyages, sur les causes du retard économique du Morbihan, sur les raisons du déclin du « petit train », etc. Les historiens eux-mêmes, pour beaucoup, y découvriront un sujet neuf où, pratiquement, tout reste encore à explorer.

Le service éducatif des Archives départementales du Finistère, assuré par MM. Jos Youinou et Jean-Pierre Royant, a choisi, quant à lui, un thème plus large avec un recueil de textes sur *Le Finistère. 1800-1914. Les hommes*. La variété des documents offerts autorise des travaux en classe aussi bien sur l'évolution

démographique, la santé publique, les structures de la population, les problèmes sociaux, l'utilisation de la langue bretonne, l'émigration des travailleurs, etc. Les professeurs apprécieront que leurs élèves puissent s'exercer aussi bien à la construction de graphiques démographiques qu'à l'analyse de gravures d'époque, au commentaire des interprétations divergentes portées sur la mentalité bretonne, sur la langue bretonne, sur les causes de l'émigration. On ne manquera pas de relever non plus que les auteurs ont fait appel à des sources plus larges que dans les autres départements : les archives de l'évêché de Quimper et de Léon, grâce à M. le chanoine Jean-Louis Le Floch, ont fourni une partie de la documentation, notamment sur la langue bretonne et l'émigration ; le Bulletin de la Société Archéologique du Finistère a été, lui aussi, mis à contribution à plusieurs reprises, pour des statistiques ou des textes publiés dans ses mémoires.

Seule ombre au tableau : les notes, éclaircissements ou directions d'utilisation pédagogique sont pratiquement inexistantes, et c'est fort dommage pour un recueil d'une telle qualité. On n'attend évidemment pas un ouvrage doté de tout un appareil critique, mais on souhaiterait à tout le moins, pour la commodité de la préparation par les maîtres et du travail d'exploitation par les élèves, un minimum d'explications ; on reste pantois devant la seule suggestion proposée (texte n° 28) : « possibilité de travaux pratiques sur les années 1881-1910 » ...Nul doute qu'une prochaine édition devra combler cette lacune.

Il n'en reste pas moins que cet ensemble de publications de qualité augure bien de l'avenir des relations entre enseignement et archives en Bretagne, surtout pour les professeurs éloignés des dépôts départementaux. Et il est certain que l'enseignement de l'histoire, mais aussi des sciences économiques et de l'instruction civique, ne pourra que tirer profit de ces nouveaux moyens qui permettent, ainsi que le recommandent les instructions officielles, de « brancher le cours sur une histoire vivante, concrète, fondée sur le document véritable ».

Tanguy DANIEL

Au moment de mettre sous presse, nous parvient le fascicule 1 de la série départementale des Côtes-du-Nord de *l'Histoire en Bretagne*, consacré à *l'abbaye de Beaulieu* (en Languedias) sous *l'Ancien Régime. Vie sociale et économique*. L'auteur, M. Hardy,

chargé du service éducatif des Archives des Côtes-du-Nord n'a pas craint pour son premier fascicule de s'attaquer à un sujet délicat : l'étude des sociétés du passé en milieu rural. Les seize documents du dossier (dont on ne donne malheureusement pas l'origine), reproduits en fac-similé et en transcription partielle, sont groupés en cinq parties : la seigneurie abbatiale, les hommes du quartier de Saint-René, les paysans et la Terre, les paysans et la justice, les paysans et l'église.

A l'heure où la charte culturelle cherche à faciliter le développement de la culture régionale, les Archives des quatre départements de la région de Bretagne ont, dans le domaine spécifique de la pédagogie, entrepris une action dont il convient de souligner l'originalité, le mérite et l'intérêt.